
Давным-давно была
9 мая в Славутиче традиционно начинается с праздничного шествия горожан города по 

центральной улице города к Центральной площади, где произойдет прием юных славут- 
чан в общественную городскую организацию «Светлячки Славутича». Колону возглавляют 
ветераны войны, члены молодежного совета, представители органов власти, военнослу
жащие. В рядах идущих представители Чернобыльской АЭС, ОП «АРС», школьники горо
да, представители общественных организаций, трудовые коллективы Славутича. 
Торжественно, под звуки гимнов, в воздух взлетают флаги Украины, Славутича и воинско
го формирования, принимавшего непосредственное участие в освобождение этого края. 
Минутой молчания все присутствующие на площади отдают дань тем, кто своей героиче
ской жизнью приблизил день Великой Победы. От имени всех славутчан, ветеранов вой
ны, всех, кого опалили огненные, тяжелые годы 1941-1945 годов поздравляют: мэр 
Владимир Удовиченко, заместитель генерального директора ЧАЭС Анатолий Гора, заме
ститель технического директора ОП «АРС» Сергей Дудко, председатель комитета ветера
нов войны Иван Сивер, настоятель православного храма протоиерей отец Иоанн, юные 
жители города. Символично, что в едином строю на площади юные славутчане, которые в 
эти незабываемые, торжественные минуты будут приняты в члены городской обществен
ной организации «Светлячки Славутича». Торжественные, волнительные минуты -  ветера
ны войны, дети войны, ветераны афганской войны, орденоносцы приняли из трепещущих 
детских рук памятные значки и прикололи их на одежду славутичских первоклашек. После 
праздничного митинга участники направляются к монументу Героев Чернобыля и памят
ному камню Героям Днепра, где состоялось возложение цветов и прозвучал воинский 
салют.

Не забыли славутчане о своем почетном долге и обязанности почтить память тех, кто 
погиб в годы войны, многие из которых своим подвигом приближали победу над фашист
кой чумой, В 11.00 автоколонна, сопровождаемая автомобилем ГАИ, направилась по тра
диционному маршруту в сторону Любеча.

Червона Гута -  село, которое почти повторило судьбу белорусской Хатыни. В период 
оккупации враг выместил свою ненависть на мирных жителях. Их согнали в большой 
сарай и сожгли. В живых из жителей села осталось всего несколько человек. 8 селе 
Комаровка -  два памятника воинам Красной Армии, погибшим на этой территории. Во 
второй могиле захоронены два Героя Советского Союза. Дальше путь лежит в село Гу- 
бичи. Здесь тоже два обелиска. Один -  мирным жителям, погибшим в годы оккупации, а 
второй -  воинам-освободителям. Нас, сидя на стуле, встречает участник боевых дей
ствий, орденоносец, местный житель Михаил Масановец. Ветеранам преподносят фрон
товые сто грамм. Краткая беседа с местными жителями, и наш путь продолжился к селу 
Редьковка. Всего шесть семей осталось в селе. Большинство было отселено после ава
рии на ЧАЭС. Крайней точкой на карте нашего движения в сторону Любеча является село 
Мысы. Здесь река Днепр подходит, как говорят, к самой околице, В этом месте глубокой 
осенью далекого 43-го происходило форсирование Днепра. Это форсирование служило 
отвлекающим маневром командования, но враг не должен был догадаться -  и поэтому 
бои были очень ожесточенными. Только в братской могиле возле этого села, возле кото
рой отец Иоанн отслужил молебен, а участники поездки возложили цветы, среди захоро
ненных воинов -  восемь носят звание Героя Советского Союза. Коллектив Чернобыльской 
АЭС взял шефство над могилой и музеем.

Завершали поездку участники автопробега в селе Неданчичи. Здесь мы познакоми
лись с Гавриилом Ильичом, 1916 года рождения, чья судьба опалена войной не только в 
период боев, но и днями фашиского плена. Он на себе испытал всю тяжесть «нового 
порядка», но не сломался, выстоял и встретил первый день победы. По тому, как жители с 
радостью и теплом встречали участников автопробега, как загорались глаза всех ветера
нов, как молодежь с трепетом и волнением возлагала цветы, читала фамилии на братских 
могилах, была видна живая связь поколений, гордость за славянские народы, наших 
отцов, дедов и прадедов, которые, не щадя своих жизней, спасли человечество от фашиз
ма.

Вечером 9 мая на открытой сцене около здания городского совета состоялся большой 
праздничный концерт.

Вадим ИВКИН, 
фото автора и Валерии ПОТОЦКОЙ

Владимир УДОВИЧЕНКО:
- Вы своим здоровьем и своей жизнью доказали, что славянский народ непобедим и 

бессмертен, и только великая идея, способная объединить всех людей, может победить! 
И сегодня, когда Славутич будет отмечать свое двадцатипятилетие, я от всей души хочу 
выразить вам и всему вашему поколению благодарность за то, что мы сегодня можем, 
уже вместе с молодым поколением, отмечать этот праздник. Низкий поклон вам и поже
лания здоровья и еще раз здоровья! С праздником Великой Победы!



Виктор ПАНТЕЕВ:
-  Войну я начал вторым номером пулеметного расчета, хотя и был 

самым маленьким в роте. После ранения, когда я был в запасном полку, 
встретил земляка-сибиряка, который приехал за пополнением. Он, 
можно сказать, и сосватал меня в саперный заградительный отряд. Нам 
приходилось и минировать, а при наступлениях и разминировать терри
тории, занятые противником. На войне бывало всякое. И под обстрелы 
попадали, и под бомбежки, и ночами работали. Одна фотография напо
минает не только о победных днях 45-го, но и о том, как я нашел клад. А 
дело было так. Командир направил несколько саперов, среди которых 
был и я, осмотреть развалины частных домов на окраине Пилау. В 
одном месте в земле я нащупал что-то железное. Позвал товарища. Мы 
разрыли коробку, в которой были четыре золотых кольца, серебряный 
портсигар, штук пятьдесят обгоревших часов, заготовки для изготовле
ния обуви, а под всем этим добром стояли... четыре большие бутылки 
коньяка! Ими мы и отметили победу.

Владимир ЩЕРБАЦКИЙ, ветеран войны, кадровый офицер, полковник запаса, прослужил в армии 43 года: 
-  Еще парнишкой побывал в оккупации. После освобождения родного края меня призвали в ряды Красной 

Армии. Мне еще не было и 17 лет. Меня определили в истребительный батальон при втором отделении мили
ции. Через некоторое время, в ноябре 1944 года, направили в Киев, в школу связистов. Мы учились и патрули
ровали по улицам города. Весной 1945 года, после окончания школы связистов, был направлен в маршевую 
роту для отправки на фронт. По дороге на фронт пришло известие, что пришел день победы. Некоторое время я 
служил в Австрии, а потом был направлен в Венгрию, где в составе специального подразделения занимался 
сбором продовольствия для отправки на восток (репарация), согласно Договору о безоговорочной капитуляции.


